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「湖とフォルクローレの地」と呼ばれる

ダーラナ地方には、 6，000もの美しい湖

がある。その中で最も大きいのがシリア

ン湖である。

民族伝統が色濃く残る場所でもあり、

スウェーデ、ンで盛大に祝われる行事の

1つ「夏至祭(midsommar)Jでは、世界

中からの観光客が集まる。
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創立~~周年の年を
迎えるにあたって

(社)スウェーデン社会研究所.
理事長 . 

松前紀男 E 

松前紀男.Dr.Norio Matsumae 

Chairman of JISS 

創立35周年の年を迎えるにあたって

スウェーデン社会研究所が創立されたのは、

昭和42年(1967年)8月31日のことです。発起人

総会が国際文化会館で行われ、スウェーデンの

社会・経済・法律・政治・労働・教育・外交・国防等、

社会全般にわたって、スウェーデンと日本両国

間の交流・研究を行うことを目的として設立され

ました。このことはスウェーデ、ン社会研究所所報

NO.1に明記されており、また当然のことながら、

平成5年 (1993年)の4月に発行された~25年

の歩み』にも記載されていることです。

この時、開所式では、西村光夫所長により活動

説明が行われ、スウェーデンのクリスティーナ王

女並びにアルチスヴ、イスト大使からお言葉をい

ただき、王女から図書も寄贈されました。そして

発足に当たって、スウェーデン政府から約170万

円の援助が次年度予算案に計上された旨、喜

ばしい報告も伝えられました。このようにして毎月、

月報を発行しながら、脈々と続けられた研究所

でしたが、時代の変化と発足時に中心となって

動かれた方々が亡くなられ、社会の変化とともに、

その運営は困難を加えて参りました。

このことについては当時新理事長に就任され

た故西村光夫氏が、月報24号の1に、次のように

綴って居られます。 11967年にスウェーデ、ン社会

2-31 JISS 所報~No.322~2002.3 . 1S

研究所の設立案が生まれ、会長に松前重義先生、

理事長を大平正芳先生にお原島、することになり

ましたが、昭和55年(1980年)には大平先生の

言卜に遭い、松前先生の意向で理事長の任を継

ぐことになりました。当時、松前先生は非常にお

元気でおられましたので、松前重義会長のもと

でつつがなく活動を続けることができたのであ

ります。資金のあまり豊かでない研究所のために、

丸ビルのこ、自分の事務所の使用を許可して下

さったことは、最も重要な、感謝に耐えない思恵

の一つであります。」

1991年8月、その松前重義会長が亡くなられま

した。西村理事長の強い希望もあって新しい会

長には、松前達郎東海大学総長が就任しました。

西村理事長は資金の乏しい中、同年10月19日

にスウェーデン大使館で25周年記念祝典を催

すととともに、月報の24号NO.llに、『新しい出発

に当たって』と題する、一文を寄せておられます。

その中で125周年に当たり、松前・大平両先生

のお姿が拝せなかったこと、わたくしもすでに老

年齢にあたっております。しかし今日、社会的に

も経済的にも政治的にも、研究所には非常に困

難で多様な問題が立ちはだかっておりますが、

その存在意義は大きなものがあると思います。」

クリスティーナ王女を迎えての

関所式(昭和42年10月23日)。

王女よリ大平理事長へ、書籍を

寄贈される。



と述べておられます。

しかしその西村先生(研究所理事長・基金常

務理事)も、 1993年12月に急逝され、その際本社

団のために、ご遺族よりご寄付をいただきました。

西村先生については月報26号の1(No.282)に、

早稲田大学の中嶋博氏が、先生の研究所に牽

くされた業績について書いておられます。

西村先生がこの世を去られた後、月報は

~Vol. -No.llの表示に加え一冊・一冊を通しての

Noが打たれる様になり、Vo1.27-No.1はNO.293

となりました。以降この番号が検索用の整理番

号として主流を占めるようになりました。そしてそ

の研究対象も、ヨーロッパの大きな変化を象徴

するかのように、幅広い視野からの研究が求め

られるようになったと言ってよいでしょう。この点

について松前達郎会長は、1995年の『新年の挨拶』

NO.293で、次のように述ベておられます。「スウ

ェーデン社会研究所が取り扱う分野を、スウェー

デンの社会のみに限定せず、北欧諸国や他の

隣接したヨーロッパに求め、扱う分野も社会制度

にとどまらず、科学技術や文化芸術にまで広げ

ていくことです。当研究所の改革のためには、研

究所の財政基盤の充実も考え活動のあり方によ

って資金を生む工夫も必要です」。事実この動

きは、すでに「日本スウェーデン・サイエンス・ク

ラブーJSSCJとして大使館内に事務局が置かれ、

新しい活動が発足していたことを見てもわかり

ます。(具体的にはこのことが、月報NO.297

(Vo1.27-No.5)に大きく広報されている)。このよ

うなスウェーデ、ンを取り巻く諸情況の変化は、ヨ

ーロッパ自身が変わろうとする新たな流れであ

って、武田龍夫氏による『北欧と新国際秩序の

形成llVo1.24-No.2、川崎一彦氏による『スウェー

デンに於ける新たな地図と地域研究の必要性』

Vo1.24-No.6等の論考にも示されていることであ

ります。宮本太郎氏は『スウェーデ、ンモデルから

ヨーロッパモデルへllNo.295(VoI.27-No.3) 

の中で、ヨーロッパ北方地域における新しい動

きに注視する必要性を訴えておられます。

このような流れの中で、 当研究所には再び困

難な問題が生じました。長らく事務所を置いて

いた丸ピルの取り壊しのため、親しんできた617

号室を立ち退かねばならなくなったことです。や

むなく研究所は、 一時期スウェーデンセンタービ、

ル5階に、社団法人日瑞基金とともに移動するこ

とになりました。しかし当ビノレも明け渡さざるを

得ない事情が生じ、事務所の人事も変わり、現

在は科学新聞社に事務局を置かせてもらづて

おります。この間に月報はデザインを変え、現在

年4回の所報の形で発行を続けて居ります。

2000年3月、 当研究所の財政情況の改善と新

たな方向性への具体策を練り上げる為、私が理

事長に就任いたしました。会報NO.315に、その

目的と方向性を書かせてもらっており、同時に

長い間編集責任者として御努力いただいた岡

沢憲芙氏に代わり、新たに川崎一彦氏が編集

責任者となられました。そして外務省からの要

望もあって、開設以来長らくそのままになってい

た定款を変更する作業に移りました。その結果

については、JISS-No.318の巻末『平成12年度

臨時総会から』に概要を報告いたしました。

この総会において新たに常任理事に川崎一

彦氏を迎え、新事務局長に池田富士太氏を選

びました。またJISS-No.320での、平成13年度理

事会及び通常総会の報告を見ていただきますと、

新たにスウェーデン大使館科学技術アタッシェ

をされていた須永昌博氏(現在は常務理事)を

始め、4名の理事・評議員が加わり、若い研究者

を合めた充実した役員構成となったことがわか

ります。これにより東京と札幌の両都市を中心に、

それぞれ活動の幅を広げることができる体制が

整いました。

また財政状況も、会費未納者の大幅な整理を

行い、新たな法人会員の入会もあって、以前より

好転いたしました。これも皆様方の御理解御協

力のお陰と感謝いたしております。

しかし世の中は激しい変化と激動の時代を迎え、

容易ならさる状況です。その中に於いて喜ばし r



いことは、本研究所の長い間の活動が実って、

最近は多くの大学で北欧関連の研究、教育が

充実して来ました。このような折、大学中心の連

携による活動の必要性に無関心ではおられま

せん。このことに関連して、私と日瑞基金の原櫨

之助会長が中心となり、岡野加穂留理事(元明

治大学総長)、川崎一彦・須永昌博両常任理事

と5度にわたり会合を重ね、最後に両社団の事

務局長とともに、スウェーデン大使を交えて協議

を行い、来年度より日瑞基金と密接な協力のも

とに歩みを進めてゆくことにいたしました。

このようにこの数年は、苦難に満ちた事柄が続

きましたが、新たな展望を求めて、新しい時代に

向けての活動を進めてゆくことになります。

未来への新レい胎動

さて、 35年の本社団の歩みを回顧した中で、

何人かの方がたから、新しい時代に向けての活

動として、貴重な御提言をいただいていることに

お気づきと思います。

その中で特に、この研究所の活動を更に広げ、

ヨーロッパ北部地域に関する幅広い研究活動の

必要性を主張されていることがあげられます。ま

たこの様なご意見は、何名かの理事・評議員と

の意見交換の中でもしばしば語られてきたこと

でした。

今年の1月18日に、私を合め3人の理事(私と

岡沢理事・永山理事)が、この問題について基

本的方向を示すための相談会を、早稲田大学

の本部で持たせてもらいました。その結果、永山

理事にご足労を願って、活動的な研究者、又会

員以外の方がたのご協力も得て、その準備のた

めのプロジェクトをスタートさせることになりました。

それを受けて、若い活力のある研究者が中心と

なって、未来に活躍を期待される人々の発表の

場を創設すベく、学会創立の具体案が検討され、

着々と準備が進んでいると聞いております。

この様な活動は、スウェーテ、ン社会研究所か

ら派生した新たな動きと捉えてよいのですが、

組織としては別組織とし、時にはスウェーデ、ン社

会研究所、日瑞基金と共同した活動につなげて

ゆくことも必要だと思っております。

ではスウェーデン社会研究所はどうなるのかと

いう点ですが、次の様な方向性が提案されてい

ます。このことは前にも述べました様に、日瑞基

金と密接に連帯した行動をとりながら、今までと

同様、スウェーデ、ンと日本の交流を通して企業

活動や社会活動を基軸とした方向性を持たせ、

そのパイプ役を果たしてゆこうということです。

この点についても、スウェーテ、ン社会研究所と

日瑞基金の両者の理事になって居られる有志

の方がたが中心となって、人事も合め、具体的

な検討が始まっております。これ等はスウェーテ、

ン社会研究所の新たな時代へ向けての進展で

あり、今日のような困難な社会情況下にありなが

らも、新しい胎動として期待されることです。

近年の経済状況から、どの社団法人や友好団

体も困り果てています。その経済的基盤を、少し

でも楽にする為の方策を思案中で、すでに或る

活動(まだ公には出来ませんが)を開始し、一応

の明るさを見い出しております。これが実現す

れば、新しい形の学会、また社団の活動として、

社会に一石を投ずることになります。是非成功さ

せてみたいと、日々努力中です。

このようなことが未来に影響力ある活動として

成長してゆくことを願いながら、今後共会員の

皆様のより一層のご理解とご協力をお願い致し

ます。
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二ユース

大橋照美・Ms.Terumi Ohashi 

ノルウェ一体育大学特殊教育分野

障害者スポーツ指導コース卒業。

2001年9月帰国。

N orway Topic 

|二ユ十クテ口事問響より

昨年9月11日、アメリカを襲ったテロ事件は、今

もなお世界中の経済不況に影響を与えている。

日本でも観光産業だけでなく、金融、貿易、多く

の面で打撃を受けている。北欧、ノルウェーでも

例外ではなく、特に日本同様、観光産業で大き

な荒波を受けた。

ノルウェーといえば、フィヨノレド。豪華客船での

クルーズ旅行は観光でも目玉であり、大きなシェ

アを占める。2001年夏、 115隻の大型客船が世

界各国よりオスロに到着しており、その乗客の半

数を占める約6万人がアメリカ人であったという

統計が出ている。9月のテロ事件以降10月の時

点で、すでに2002年、夏の30隻のクルーズ旅行

がキャンセノレされ、よって約3万人のアメリカ人

旅行客のキャンセルが考えられる。オスロ市観

光庁では、アフガニスタン紛争が長引けば、今

後さらに多くの旅行客キャンセルが予想、されて

おり、深刻な問題として、世界情勢の動向を見

守っている。隣国デンマークでも、デンマーク大

手新聞(BerlingskeTidende)によると、 10月の

時点でコベンハーゲン行き約40隻の大型客船

旅行がキャンセルとなっており、観光業関係者

に大きな打撃を与えている。

また他国同様、航空業界でも深刻な問題を抱
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えている。ノルウェー航空会社(Braathens)では、

航空関連、会社全体にかかる保険料が2001年

度日本円で約1億5千4百万円であったのに対し、

今回のテロ事件が原因で2002年度には、約21

億円以上の保険料支払いになることになっている。

北欧大手航空会社スカンジナビア航空(SAS)

でも、2001年度は約8億4千万円の保険料支払

いが、 2002年度には約84億円以上と桁違いの

額となることになり、航空会社では頭を抱えている。

Braathens航空会社では昨年のクリスマス前に

すべての航空券に対し80ノルウェークローナ(約

1，120円、 1クローナ14円で換算)の値上がりを実

行した。スカンジナビア航空会社ではテロ事件

より毎日約2億8千万円 (2001年12月7日現在)

の赤字となっており、 SAS創業以来55年間で

2001年度は最悪の業績となり、今後の会社存続、

景気回復のため全力を注いでいる。

日本と同様、ノルウェーでもテロ事件直後は海

外旅行のキャンセルが相次いだ。そして現在も

なおアメリカ行き格安チケットが出回り、まだまだ

旅行に不安を隠せないのは、旅慣れしているノ

ルウェ一人も例外ではない。一刻も早く、落ちつ

いた世界情勢を望んでいる。

(参考文献 :N巴wspape:VG2001/10/24， NTB 

[VG] 2001/12/7) 

バイトス卜ーレン(ノルウヱー中部)へ

ワールドカップ・クロスカントリ スキ

競按の応援に来ていた子供たち。

[撮影大橋照美]



二ユース News of JISS 

講演会 都市は、モダニ

可t蔵官志ける環境と建築デザイン」 ズムの考え方

を柱として急

平成13年12月4日(火)、スウ 激な発展を遂げたが、実は周

エーデン大使館オーディトリア 聞の環境を犠牲にしての発

ムにて、「北欧における環境と 展であったと指摘されることも

建築デザイン」と題した講演 しばしばであることから、建築

会を開催した。参加希望者が 家アルヴァー・アールトの活動

定員数をオーバーし、ご参加 を中心としてそれを跡づけ、

をお断りせねばならぬ状況に 更に21世紀へどのように引き

なったにも関わらず、快く了承 継がれる可能性があるのか、

して下さった方々に、この場を を焦点にお話頂いた。

お借りしてお礼申し上げます。 最後は、小沢徳太郎氏(環

まず、上松佑二氏(東海大 境問題スペシャリスト)から、ス

学工学部建築学科教授)により、 ウェーデンを中心とした環境

「スウェーデン・ヤーナの一光 にまつわるお話を分かり易く

景」と題し、北欧の都市におけ お話頂いた。その後、 質疑応

る環境と建築デザインは、スウ 答の時間を設けたが、予定時

エーデン、フィンランド、ノルウ 聞を30分以上経過し、盛況の

エーそしてデンマークに及ぶ 内に幕をとじた。

極めて豊かな内容をもち、そ

れぞれの国に相応しい人間

的な都市と環境、建築デザイ

ンを展開していることから、デ

ンマークの建築家エリック・ア ........ ・"1........‘』
スムッセンのスウェーデン・ヤ

ーナにおける建築と都市、環 上松佑二氏

境デザインに焦点を当てたお

話を頂いた。

そして、伊藤大介氏(北海道

東海大学国際文化学部北方

圏文化学科教授)により、「フィ

ンランド・建築家アールトの遺

産」と題し、 20世紀の建築や 伊蔵大介氏
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高橋:国際科学技術財団の選

考を経て、スウェーデ、ン国際

青年科学セミナー(SIYSS)の

一環として授賞式に参加でき

たのです。国際科学技術財団

は、毎年学生二人を派遣して
小沢徳太郎氏

おり、今年で14年目と聞いて

います。今
2人の大学院生ノーベル賞授賞式に参加

年の日本国
国際科学技術財団が派遣

際貨が計算

昨年12月10日、博士過程の 科学と発生生物学とし、う分野

大学院生新井洋子さん及び でもあり、選考委員などで関係

高橋昭如さんは、スウェーデ、ン・ する教授などに16-26歳の条

ストックホルムにいた。100周 件で推薦されたようです。それ

年を迎えたノーベル賞授賞式 で私たちが応募し、面接を受

に参列し、野依良治・各大学 けて通った。

教授らの受賞を見届けていた 新井.スウェーデ、ンで “私たち

のだ。リムジンで駈けつけた会 はタイプが似ているね"と言

場では多くの人々に迎えられ、 ってたんですよ。やはり世界に

口を揃えて本当に素晴らしか 挑戦していこうとする情熱と発

ったという。しかし、そればかり 信カが必要だと思います。

ではなかった。会場には、受 。ノーベノレ賞授賞式に実際

賞者の人物像がありありと王射工、 に出席していかがでしたか。

スウェーデンと 日本との科学 高橋。世界最高の質だからあ

の捕らえ方、考え方の違いを る程度想像して出席したので

はっきりと見せつけられた形と すが、やっぱり想像を超えて

なったという。若い研究者には、 いた部分もありました。でも、驚

世界的な権威のノーベル賞 きというよりもむしろ “さすが"

がと、う映ったのか。良い経験 とし、う気持ちで納得してしまう。

を日本に持ち帰ったお二人に それよりも、会場に着いて車か

聞いた。 ら降りた時です。一般の市民

。まず、お二人がノーベル賞 の方々が大勢いて、 “おめで

授賞式に参列できたのはな とう"って受賞者を迎えるん

ぜですか。 です。形は違っても誰でもノー



ベノレ貨に参加できる。みんな のですね。もう一度会いたいと の部分だと思います。 ですから。どの研究者もノーベ

に開かれた11:なんです。回全 思いました。でも一番印象に 。前夜祭で受賞者の他に日 ル1tを取るまでは大変だった

体でノーベル賞に取り組んで 残っているのは、ノーベル賞 本人はいましたか。 はずです。でも本当に重要な

いる。日本国際賞でも皇室の の前夜祭です。今年はノーベ 高橋新聞社の人たちだろうと のは取った後なんです。“偉

方が出席されますが、この1'i: ノレ賞100周年ということで、たく 思いますが、数人がおられま いだろ"ではなく、“今までの

がどれだけ日本で認知されて さんの受賞者が集まりました。 した。でも日本人のところにし ことから次に何をしたいんだ"

いるのか。実は私たちも今回 よく見てみると、たくさんの人 か行かないのです。野依先生 と言えるかどうかです。これま

このセミナーに参加するまで が集まってお話をされている 以外の化学賞の受賞者のとこ で研究者に人間性なんて必

日本国際立を知らなかったの 受賞者と、そうでない受賞者 ろにさえ行かない。つまり、日 要ないかもしれないと感じて

ですから。早く国民の皆様に がいるのです。私たちは英語 本のノーベル賞に対する社会 いました。でも偉い人ばっかり

認知されるように期待します。 が達者ではない分、言葉では 的認知が実際のものとどうな の中で、ホントのノーベル賞受

新井.授賞式が終わって祝宴 踊されない。その人の様子を のかなと疑問をもってしまう。 賞者って一体誰なのだろうと

ヘパスで移動したのですが、 他の部分から見られるのです。 学術ガチガチではなく、専門 二人で相談していたのです。

会場の外にプラカードを持つ 集まって話をされている方は 的な部分はほとんど感じられ 。自分の研究に変化はありますか。

てノーベル賞に反対する人た 一般に “笑顔"と笑い声で ない。広く国民の1主である気 高橋.研究自体で特に変化は

ちも集まっていました。そんな 一杯なんです。話が終わって がしてくるのです。 ないと思う。ただ、研究だけで

ところもノーベル賞受賞者に その場を離れられでも顔がほ 新井ノーベル貨のレクチャー はない部分で、自分がどうして

見せるわけです。みんながみ ころんでいる。 を受けた時も、奥さんの写真 取り組めばいいのか、学術的

んな喜んでいるわけじゃない、 高橋・何故、周りに人が集まる がでたり、冗談を連発されたり なものにさらにプラスαのよう

ということも分かつて欲しいか のかを考えればいいと思う。研 でととても面白い。ディスカッ な視野が必要であることに気

らあえて規制しなかったのか 究を認められているのか、人 ションでも空白の時聞がない づかされました。

もしれない。 間トータルとして認められてい んですよね。“これが本当の 新井-大多数の研究者の一人

。他の場所も訪れたのですか。 るのかの差がこういうところで ディスカッションなんだ"と思 である私が、かなり前向きにな

高橋スウェーデンのビクトリア 現れてくるんだと思うんですよね。 いました。なにより会場を和ま れたと思います。私を通じてサ

王女に会いました。まず質問 新井白川英樹先生も会場に すのです。どんどん引き込ま イエンスを見て欲しいと自信

されたことがなぜか研究の話 来ておられて人が集まってい れていく。私がもし何もサイエ を持って言えるようになりました。

なんです。研究に対して興味 た。私がこ ンスをやってなくても“科学 高橋昭如さん・東京大学大

を持たれて、どんどん突っ込ん たら “じゃ、綬賞式でまた会 をやりたい"と思うだろうなと 学院工学系研究科システム

でくる。“そうなの、大変ですね。 いましょうね"って言ってくだ 感じました。 量子工学専攻博士課程2年

頑張ってください"で終わら さった。小さなことだけどやはり 。文化の違いでは。 新井洋子さん.東北大学大

ないのです。 嬉しいですよね。みんな偉い 新井.文化の違いで終わらせ 学院医学系研究科器官構築

新井:私たちの“目標"という 人だって分かつてるんです。 たくないです。文化の違いだ 学分野博士課程1年

ことなんだと思います。とても その中で、人の集まりで差が けだったら絶対その差が分か (2002年1月11日号科学新聞

嬉しかったし、共感を持てた 現れるのは、その人の人間性 ると思うんです。同じ人間なん より転載したものです)
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東海大学北欧学科非常勤講師

.1月26日「第1回研究会」の概要を

事務局にて要約、編集したものです。

主旨

スウェーデ、ンと言えば、豊かな社会福祉国家、

環境問題への多様な取り組み、中立国家などを

連想される方が多かったのですが、最近ではサ

ンタクロースの住む園、オーロラ観測のできる国、

またスウェディッシュポップが日本市場でも大き

な成功を納めるなどして、かつては研究対象国

であったものから、現在は若者にとっても身近な

クホルムから北上した町・Sandvikenに数年住

んだ経験がある。その際、半年程でスウェーデ、ン

語を覚え、その後は両親の通訳をするくらいの

パイリンガルになった。しかし、帰国し日本の学

校へ行くと、様々な環境の変化で、覚えた時と同

様の速さで忘れてしまった。その様な背景のもと、

しかしJ心の中ではスウェーデ、ンが好きであり、そ

の当時のスウェーテ、ンは今とは多少異なっていた、

固になりました。マスメディアやインターネットの また滞在していた町も小さかったので、自然の

普及により、スウェーデンに関する情報は簡単に 中でのんびりと暮らしていた。そういった自分の

入手できるようになったのですが、実際スウェー 幼少時代にパイリンガルになった経験から、興

デン人の住む社会については知られていない 味を持つようになった。

ことが多いようです。そこでこの研究会を通じて

言語から、スウェーデ、ンとは一体ど、んな社会なの

かその内部に迫りたいと思います。

第1回『スウェーデンは多国籍』要旨

移民の流入によりスウェーデ、ン人口の約1割が

外国籍であると言われています。北部には少数

民族のサーミ人が今も自分達の伝統、文化、言

語を守りながら暮らしています。また様々な理由

によってスウェーデ、ンに移民してきた集団が定

着し、「スウェーデ、ン人Jとして生活しています。

多国籍社会に至る迄と、のような経過があったの

でしょうか。また、多国籍社会が生み出したパイ

リンガリズムの現状を現地に住むパイリンガル

の調査を通して見ていきたいと思います。

• 
.はじめに

今回のような社会言語学的なスウェーデン語

というのは、なかなか日本で発表する機会がない。

やはりスウェーデ、ン語が世界の中では、少数言

語に含まれているからかも知れない。今回発表

の機会を持てたことを嬉しく思う。

現在、東海大学をはじめ、スウェーデ、ン語教育

に携わっているが、5年程スウェーテ、ンに留学し、

北欧言語学を学んだ。また何故そこまでスウェ

ーデ、ン語に拘ったのかと言うと、幼少時代、ストッ

圃少数民族について

スウェーデ、ンにはスウェーデン人以外の民族

が住んでいる。例えば、北部の少数民族サーミ人。

ラップ族と言った方が分かり易いかも知れない。

【図A】の太枠1~9番が、サーミ人の住む地域で

ある。サーミ人はトナカイの放牧、繁殖をしているが、

かつては遊牧民であった。最近では定住型の

サーミ人が多い。あとは、キルナの上に、流れてい

るTorne)I I、この国境地域に住むフィンランド人

などが従来の少数民族である。先程、サーミ人は

トナカイの繁殖を営んで生活していると言ったが、

1980年の資料によると現在では700人だけがト

ナカイの繁殖を仕事にしている。彼らの着てい

る民族衣装、トナカイの角を使った手工芸品は

スウェーデ、ンのお土産によく売られている。それ

らは彼らの作ったものである。サーミ語は小さく

分けると1~9つまで、大きく分けると3つの方言

がある。先程話した国境付近に住むフィンランド

人は、スウェーデ、ンにいながらフィンランド語を

話すと言われるが、しかし、フィンランドは1800

年にスウェーデ、ンがロシアとの戦争に負けるま

ではスウェーデ、ン領であった。その様な経緯もあ

りこの付近はスウェーデンの一部であったと考え

られている。 19世紀の終わりになると、ヨーロッパ

大陸では大国主義運動が起こる。これは、一国

には同一民族、同一言語という愛国主義的運動

8.9ドISS所報一No.322-2002.3.15



である。その運動に伴いサーミ人も19世紀の終

わりまでは自分達の言語を守る事が出来た。以降、

ヨーロッパの動きに伴いスウェーデ、ン化されてし

まった。このあたりの言語状況はど、うだつたかと

言うと、フィンランド語は二層言語であると言わ

れている。この二層言語とは、 1つの社会に2つ

の異なった言語が話されている。1つの異なった

方と言うのは、どちらかと言うと政治的な背景が

あり、1つの国の言葉がもう1つの言葉より優性に

なる。そして、方言として捉えられてしまう事もある。

公言語というのは、行政や教育などその地域で

話されている主要な言葉。そして、家族や友人

の間で話される口語が定言語。こういった現象

がフィンランド語であると言われている。現在フ

ィンランドの公用語は、フィンランド語が主であるが、

スウェーデン語も公用語の1つになっている。ス

ウェーデン語で書かれた新聞や学校の指導言

語など、また北欧では早いうちから第二言語を ' 

学ぶが、スウェーデンでいうと今はと、うか定かで

はないが、小学3年生で英語教育が始まり、フィ

ンランドではそれがスウェーデ、ン語である。

-移民流入の歴史

歴史を振り返ってみると、スウェーデ、ンは戦争 ，

をしなくなってから200年と言われているが、か

つてはしていた。そこで戦争に伴う捕虜、またス

ウェーデ、ンには大きな鉱山があるがそこでの仕

事は危険とされていたので、その時に戦争捕虜

を働かせていたとも言われている。まず最初に

スウェーデ、ンの移民として、ドイツ人(ハンザ同

盟にあるように商業や戦争捕虜)、 16世紀にはジ

プシ一、そして16世紀のスウェーテ、ンは大国時

代と呼ばれ、領土を広げて大きな国への移行時

期でもあり、その当時の労働者として、フィンラン

ド人が多数入ってきた。 17世紀になると、スウェ

ーデンでは鉱山側から託された鉄鋼物を製鉄

する鍛冶職人を必要としていた為、ベルギーか

ら呼び寄せたワルーン人(フランス語を話してい

たので、この当時は割とフランス語からの借用

語が多い)そして、ユダヤ人(今まで自分達のア

イデンティティーを守ったのはユダヤ人とジプ

シーである)。

現在スウェーデンには、 14，000人程のユダヤ

人と3，000"-'5，000人のジプシーが住んでいる。

1870年"-'1930年の問、スウェーデ、ンでは19世紀

的社会不安と呼ばれた時期である。まず、経済

f 
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【図-A】サーミ語方言概観(ビヨJレン・アールセッ卜著「サーミ民族」、卜ロムソ博物館)
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JISS連続研究会 言語からみたスウェーデ、ンとスウェーデ、ン語

第1回「スウェーデンは多国籍J

の不平等と収穫の減少による飢餓。そこで多数(約

10万人)のスウェーデ、ン人はアメリカに渡った。

(1-アメリカ、2-オーストラリア、デンマーク、ドイツ)。

この時期の人口増加率は平均0.6%に下がった。

スウェーテ、ン人はある一定期間の冬の問、労働

目的としてテ、ンマークで仕事をしスウェーデ、ン

ヘ戻ってきたが、ド、イツへ移民したスウェーデ、ン

人は、そのまま定住した。 当時のスウェーデンへ

の移民者数は約40万人。

1943年~1960年の聞は、 戦争による避難民、

亡命者、フィンランド、の戦争遺児などがスウェー

テ、ンにやってきた。 1970年をピークにスウェーデ、

ンの景気がよくなり、まず人手不足ということもあ

り外国から仕事を目的とした外国人が増えた。

フィンランドの戦争遺児は、 5~6歳の時にスウェ

ーデ、ンにやって来て、たいてい14歳になるとフィ

ンランド、へ帰って行った、と言われている。第二

次世界大戦後、スウェーデンは移民の固として

特徴づけられた。最初の大きなグループは避難

民であった。戦争が終わる2年前からやってきた、

バルト諸国からの移民は約百，000人であった。

その後、彼らはスウェーデンに定住した。中でも、

エストニア人はスウェーデ、ンにいながら常に自

国の文化や言語を守り続けている唯一の民族

である。第二次世界大戦中は割と北欧(デンマ

ーク人やノルウェー人)から移住してきたが、終

戦後はそれぞれの国へ帰って行った。同じ様に

この期間スウェーデ、ンには他のヨーロッパからも

多数移民がやって来た。労働目的とした移民は

1950年から始まった。意外かも知れないが、スウ

エーデ、ンはイタリアと労働協定を結んでいて、ま

ずイタリア人がスウェーデ、ンにやって来た。

彼らはスウェーデ、ンで雇われて仕事をする為

だったが、イタリア人と並んでやって来たのは、

西ドイツ、オランダ、オーストリア、ハンガリー、イ

ギリスなどの国からである。1970年に産業のピー

クを迎え、外国からの移民は約73，500人であった。

これが第一陣とすると、第二障は、ユーゴスラビア、

ギリシャなどである。確かに多数の移民は流入し
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たが、 一方で北欧諸国の聞には協定があり、

1954年に共通の労働市場が締結された。そこでは、

北欧の人々は自由に北欧聞を行き来できる。そ

してその制限が強化されると、今度は北欧以外

の人を制限するようになった。すると今まで労働

力としてやってきた移民の数が段々と減少して

きた。一方、北欧諸国の数は総移民の75%にな

るが、 1975年には再び減少し、 1980年代には全

体の移民者の内の36%が北欧諸国の人であった。

しかし、またこの時期に別の種類の移民が流入

した。彼らは、先にスウェーデ‘ンに流入した親族

である。親族というのは一緒に住む事が出来る

権利を持っているので、まだその時は余り厳し

い規制がひかれていなかったので、家族が故

郷からスウェーデンに来るようになった。そして、

亡命者や避難民は白力でスウェーデ、ンに渡っ

た場合もあれば、スウェーデ、ン政府からの援助

によって本国を離れてスウェーデ、ンで暮らせる

ようになった。1970年代の後半、絶頂と言われた

景気も落ち着き、そして逆に停滞していった。そ

うなると今度は逆に労働需要が減少してきた。

そこでどうしたかと言うと、スウェーデ、ン政府は先

にスウェーデ、ンに住んでいる外国籍の雇用者を

確保する事に全力を注ぎ、新しく外国から労働

者を募らなくなった。この頃から、外国人に対す

る規制が厳しくなり、実質的な国境閉鎖が行な

われた。1980年代を過ぎると、今度は難民として

の入国希望者が非常に増えた。 年間3 ， 000~

4，000人の移民を受入れようという案があるが、

実際にはとても多い。その理由としてどのような人々

かと言うと、南米や中近東などの紛争でその地

域に居られなくなった。また、 1988年~1989年の

ソ連邦の解体による地域民、東欧諸国、 アフリカ

における内乱等、そういった理由でスウェーデン

にやってきた。 1980年代の移民数はそれまでの

10倍に膨れ上がった。1970年代の後半には外

国人も増えてきたので、彼らにパイリンガルの教

育をさせようという案がでた。しかし当時はフィン

ランド、からの移民が多数であったので、フィンラ



ンド入を対象lこしたノfイリンガル教育プログ、ラム

が作成された。そして、他の国は同様な速さで

出来なかった。何故かというと、国籍でいうと他

に150カ国の異なる民族がいたのでまかないき

れなかった。 1996年の資料によると、スウェーデ

ンに住む国籍の約53万人が外国人、総人口は

880万人であり、約4.6%を占めている。しかし、

考えなければいけないのが、かつて移民として

入ってきた人がスウェーデン人になる、つまり帰

化をする、あとは永住権を求めてスウェーデン

国籍を取得した人を入れると数はその倍になる。

それでその内訳は、北欧諸国の移民は17%、そ

の他36%。そして、他のヨーロッパ諸国から31万人、

アジアから21万人、その他の地域等で総計101

万人。これはスウェーデ、ンの人口の約11%とし

て考えられる。この数年は、難民、亡命者、中近東、

イラン、イラク、レバノンからの移民が急激に増

えたと言われている。彼らはスウェーデ、ン人と同

じように生活をしている。

.何故外国人はスウェーデンに居続けられたのか

スウェーデ、ンは、非常に中立国でもあるが、外

研究会の模様

移民がスウェーデ、ンに来ると、どのような過程を

経てスウェーデンでの生活を始めるかというと、

まず窓口を経て、一時的に収容所に入る。その

'聞に、各自の希望する地域を述べられるが、大

抵は親類の住む地域を述べるケースが多い。現

在は、圧倒的に大都市を希望するケースが多い。

そして数ヵ月するとそれぞれの市町村に配属さ

れる。大人にもスウェーデン語教育の権利を与

国人に対してスウェーデン国民と同じ権利を与 .えられる。外国人の子供に対して、小、中、高校

えることをモットーにしている。特に、法律や行政 ， では母国語教育をすることが可能であり、本人

上での公平、信教等の自由の保障を与える、ま の意志により、本人が希望しなければ受けなく

たスウェーデン語の教育や子供達には母国語

教育を与える、という方針で進めている。彼らが1

番重要であると考えているのは、全ての人が同

じ権利を持つ、つまり平等の精神である。先程お

話した移民達以外に、スウェーデ、ンでは養子縁

組をする夫婦が多いのだが、子供達をアジアや

アフリカ、今では南米からの子供達がスウェーデ、

ン人として入ってくる。移民の子供を育てていく

上でスウェーデンでは、特に教育に力を入れて

いる。外国から入ってきた子供達の問題点を何

か挙げると、例えば戦争を経験している為の情

緒不安定、母国で教育が続けられなかった、ま

たは学校へ行けなかった等である。子供達を育

てていく為に様々な手段が取られている。まず

ても良い。重ねて特別なスウェーデン語教師を

クラスとは別に受ける権利がある。そして子供達

の為のカウンセラーがつく。スウェーデ、ンの両親

は通常共働きなので、放課後はレクリエーション

施設や託児所の指導員なども配慮されている。

子供を指導する立場の人が1番大事だと考えら

れているのは、スウェーデ、ン語ではなく、子供達

の母国語維持、更には向上に力を注いでいる。

また、必要最低限度の事だけではなく、スウェー

デン社会についての知識の全てを与えることに

も心がけている。指導者の課題として、子供の個

人情報を確認し、通訳を雇う場合もある。望まし

いのは指導者も子供の母国語を多少でも解し、

クラスの雰囲気を作ることなども求められている。

.r第1回研究会」の特に前半部分を

掲載致しました。

全文はJISSホームページ

http//www.sci-news.co.jp/sweden/ 

にて御覧頂けます。
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石田昭・Mr.Akira Ishida 

私のスウェーデ、ン観

やさしいスウェーデ、ン語ミニ講座一@

私は昨年6月に、 27年間勤めたスカンジナビア航空

を早期退社しました。随分と長い間(振り返ってみれば、

そんなに長いと言う感じでもないのですが)勤務して

いましたが、本当の意味で北欧(主にスウェーデ、ン)に

興味を持ち、また深く拘わりだしたのはこの十数年ほ

どです。それまではこ、く一般的な認識しかなかったな、

と今からすれば思います。

北欧と言えば一般的に高福祉で豊かな生活の園、と

云うのがごく普通の印象で、特に旅行好きの人にとっ

ては、夏の“フィヨルド"が有名です。しかし、私が北

欧に深く拘わるようになったのは、冬(しかも北極圏)

のスウェーデンが始まりです。何故竹11それは、“オー

ロラ"との出会いが始まりでした。今から十数年前、北

欧へは夏でこそ多数の旅行客がスカンジナビア航空

に乗っておとずれていましたが、冬の北欧は正に“猪

またぎ"??つまり誰も見向きもしない状態!Iでした。我々

スカンジナビア航空の営業社員は、「何とか冬の北欧

を商品として売れる企画は無いだろうか!!??Jと、いつ

も考えていたものでした。そのような時、スウェーデン

観光局のある人(この人とはいまだに友人付き合いで、

いろんな意味で影響を与えてくれている人なのですが)

が、「スウェーデンの北極圏に面白いところがあるから

見に行ってみないかつ」、「勿論、北極圏の冬だから運

がよければ“オーロラ"を見るチャンスがあるよりと、

提案してくれました。チヨット面白そうだな!と思い、軽い

気持ちで出かけて行きました。丁度4月中旬を過ぎた

頃だったのですが、行ってみるとそこはまだ一面“銀

世界"11そして、何と!全て氷でできた建物まで(勿論

真冬では無いので少し溶け始めていましたが)。彼ら

はそれを、“ICE-HOTELη と呼び、実際12月中旬か

ら3月末まで氷の部屋、氷のベッド、で宿泊できる!と言

うのです。「これは面白い旅行商品ができる!!Jと、勝

手に思い込んで現地の彼らに企画を持ちかけ、交渉

を始めました。それに、そこから100KMほど離れた所

にもスキー場のリゾートがあり、「とのこつのコンビ、ネー

ションで面白い冬のリゾート商品になる!IJと、現地の

彼らと協力をして、何とか商品としての販売企画にま

でこぎ着けました。日本へ帰り、旅行代理応の人たち

に売り込みにかかったところ、「そんな遠いところ!り、「そ

んな寒いところIIJ、「一日のほとんどが夜みたいな所

!!J等など、否定的な反応がほとんどでした。しかし、こ

ちらも負けずに鹿理屈(勿論うそではないですが)で

返しました。「遠いと言うのはヨーロッパと言えば皆さんは、

ロンドン、パリ、ローマ、フランクフルト等をイメージする

からで、飛行機の飛ぶルートから考えると北欧は日本

から最短距離の地点なのですよ!!J、「そう、冬ですか

ら寒いのは当たり前で、しかし北欧はノルウェー側に

流れ込んできているメキシコ湾流の影響で、緯度から

12仲 間所報ーNo.322-2仰 3.15

考えると皆さんが思っているよりはるかに温暖なんで

すよ!!J、(実際は、それでも結構寒くて真冬にはマイナ

ス1O~15度くらいにはなりますが)r暗いからこそ運良

く晴れたら“オーロラ"を見ることができるんですよ!IJ

等と説得してまわり、それでも数社は旅行商品を作っ

て売り出してくれました。

1年目こそ50名足らずの集客でしたが、2年自にはそ

れが100数十名の集客となり、徐々に注目を浴びる商

品となって行きました。今では対象範囲も広がり、フィ

ンランド、アイスランド、ノルウェ一、グリーンランドまで

を合む“オーロラ"旅行の商品となり、年間(冬の期間)

5，∞0~7，∞0名前後の旅行客が訪れるようになりました。

勿論、私1人のカなどではその様な大それた事ができ

る筈は無く、現地の人々、そして同じ業界の非常に強

力な人物(北欧の主と呼ばれる人)そして旅行業界の

多数の人たち、そして何にも増して時期的な好運にも

恵まれた事が非常に大きいと思います。

“オーロラ"と言うのは、自然現象で太陽の活動と

深い関係があると言われ、 5~10年周期くらいで活発

になったりおとなしくなったりするようです。丁度それ

が好運にも、活発化するタイミングにも合ったようで、

本当に何かの縁の様に思います。この事がきっかけ

で旅行商品としてだけではなく、北欧の色々な点に興

味を持ち始め、また様々な人とも知り合って、今では

何か半生以上北欧と拘わってきたような気がするほど

です。

特に友人に関しては色々な面で世話になり、影響を

与えてくれる人が多く得ることが出来ました。仕事を通

じて、と言う事に限定して北欧・スウェーテ、ンの人達に

対する印象を言えば、組織のリーダーの人たちは、非

常に考えが整理されていて、できる限り何でも物事を

前向き(POSITIVE)に考え、処理しようとするようです。

反論があり可也激しく議論となっても、必要以上に感

情的になる事はあまり無く、常に冷静に理論的であろう

と努力しているように思えます。リーダー以外の人たち

でも、個人的な観念がはっきりしていて、権利主張は

結構強く、それに伴い責任に対してもしっかりと認識し

ていると思います。(勿論そうでは無い人も多々 いますが)

ですから、何か新たな目標に向かって話し合う時も、

理論的に話が進み結論は出しやすいし、変に感情的

にもつれる事が少ないように思います。多分、国・風土・

歴史と色々な要素が原因となっていると思いますが。

私個人はあらゆる面で(運が良かったのでしょう)、出

会った人の殆どが北欧・スウェーデンの印象を良くす

るような出会いばっかりでした。今現在に至るまで、多

くの人たちと素晴らしい友人関係を続けてもらってい

ます。今回スカンジナビア航空を早期退職はしましたが、

これを転機として更により良い関わりを深めていき、何



か日本と北欧の問で役立つ事が出来ればと思ってい

ます。その手始めとして、今回JISSに入会させていた

だきました。そして、非常にヨチヨチ歩きですが、昨年

からスウェーデン語の勉強も始めました。何が出来る

のか自分でもまだはっきりと解つてはいませんが、とに

かく歩き出してゆきます。

付録・上記の“ICE-HOTEL"のある場所は、スウ

ェーデン北極圏のキールナと言う町(ストックホルムか

ら国内線で約90分程のところ)の空港から、車で15~

20分くらいのユッカスヤルビというリゾート地で、今では

夏の問も大きな冷却庫を立てて、その中で“I回一BAR"

などが楽しめるようです。最近では、世界中から観光

客が集まってくるくらい有名になっています。ユッカッ

スヤルビでは、スノースクーターサファリ、犬ぞりツアー、

サーメ人(ラッブランド、人)文化博物館等、色々珍しい

ものが楽しめます。

もう一つのスキーリゾートは、ドゥンド、レットと言う場所で、

そこはアルペンスキーとクロスカントリーの両方が楽しめ、

また近くのイェリバーレと言う町は、キールナと並んで

約100年ほど前から鉄鉱石の産地・鉱山として栄え、

昔は露天掘りでしたが、環境保全の面から現在は深さ

1，000メートルにも及ぶ地下坑道が出来ており、その地

下には食堂・売庖・救急病院などを備えているほどで、

ちょっとした地下の町といった感じです。また、この鉱

山は手続きをすれば、地下に降りて見学も出来るよう

です。このド、ウンド、レットのスキー場からは、 93年度ワー

ルドカップでイタリアのトンバを破って総合チャンピオ

ンになった、トーマス・フォグデがでた事でもスウェー

デンでは有名です。

キールナの町とイェレバーレの町は鉄道でも結ばれ

ています。この鉄道は、“オフォトパーナン"と呼ばれ、

元々スウェーテ、ンのバルト海側のルーレオと言う町から、

ノルウェー側のナールビ、ツクと言う町までつなぎ、産出

した鉄鉱石を双方の町を通じωて運び出す為に敷かれ

た鉄道で、今現在でも運んでいます。それが生活路線

にも利用されていて、場所がら現在では年聞を通じて

リゾート観光地を訪ねるために、非常に便利な鉄道と

なっています。路線沿いには、アービスコ国立公闘(ラ

ップポルテンという非常にユニークな形の山が近くに

ある)や、夏の初めまで滑れるリックスグレンセンと言う

スキー場などがあります。その他にも、この路線沿いに

は色々な珍しいものが楽しめる場所があります。

。その他詳しい情報は、スカンジナビア政府観光局

で入手可能です。

。個人的にもっとこの地域のことを知りたい方は、私

のE-Mailにアクセスしていただいても結構です。

【E-MaiI】akiraishida@mbi.nifty.com

スウェーデンの長く厳しい冬も、

ょうやく折り返し地点となってきた

のではないでしょうか.春を告げる

ポスク(復活祭 :毎年3月21日以

降の満月の後にくる最初の日晦日)

が近づくと、町のあちらこちらには、

色とりどりの花が売られ、日を楽し

ませてくれます. 

• 
[晦日:veckodagar] 

月曜日:mandag(モンダ)

火曜日 :tisdag(ティースダ)

水曜日:onsdag(ウンスダ)

木曜日:torsdag (トゥーシュダ)

金纏日:fredag(フレーダ)

土晦日:lordag(ローダ)

日曜日:sondag(ソンダ)

• 
[月:manader] 

1月:january(ヤヌアーリ)

2月 :februari(フェプラーリ)

3月 :mars(マシュ)

4月 :april(アプリル)

5月 :maj(マイ)

6月:juni(ユーニ)

7月:juli(ユーリ)

8月:augusti(アウグスティ)

9月:september (セプテンベル)

10月:oktober(オクトーベル)

11月:november(ノヴェンベル)

12月 :december(ディセンベル)

• 
今日は何隅日ですか?: Vad ar 

det for idag? (ヴアエデフォ

イダーグ?)

木曜日です:Det ar torsdag (デ

エトウーシュダ)

楽しい復活祭を!: Glad Pask (グ

ラッドポスク)

ありがとう、あなたも!: Tack det 

samma(タックデサンマ)
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速水望・Ms.Nagame Hayami 

男性が乳母車を押して、子供をケアして

いる姿が衡の中の日常光棄の1つ。

-参考文献

WTeleman，Ulf.l995. Han)lon eller ven som 
helst. Sprakvard 1.~ 

『言語界からみた男女平等化について』 表すものであるが、対象となる人が女性の場合もその

現在スウェーデンは女性が社会に進出している国、 ままの形を使い続けるのか、ということである。例えば、

男女平等の固として知られている。実際100年前と比 “Hon ar engelska." I彼女は英国人です。」確かに

ベると女性の地位は目覚しく向上し、社会で活躍する 文法的には問題はないが「男性Jを表す“man"に

女性も増えつつある。男女聞の格差は縮まってきたと 対する「女性」“kvinna" という語が存在するからこそ

いうものまだ至る所に不平等が残っている、というのが 違和感を感じてしまうのかもしれない。もちろんのこと

現状である。彼等は男女平等化を目指して、様々な分 “Hon ar engelskvinna." I彼女は英国人女性ですJ

野において平等化の必要性を唱えているが、ここでは ということはできない。 Teleman氏は長い歴史の問、

言語界から見た男女平等化について取り上げてみたい。 公的な場で仕事に従事していたのは常に男性だった

ので、男女共通の名称の必要性はなかったのではな

1) Man maste I誼mnatillbaka boken inom en vecka. 

「その本は一週間以内に返却されなければならない」

2) Om  han inte kan lamna tillbaka boken inom en 

vecka，sa f:品rhanb品te.

「もしその人がその本を一週間以内に返却出来なけ

れば罰金を払わなければならない」

スウェーデン語では一般的な事実を表すときに非人

称構文を用いたり「人は」という意味を持つ Manという

語を主語にもってくる。という訳で1)の文章の様に特

定の人物を指していない場合に使われるのだが、

m仰には「男J、「主人Jという意味がある。また2)の

han I彼Jを使うのが主涜である。しかしながら、女性の

影が薄くなるという危倶からであろうか、男性、女性の

両方共、というのを強調させる為に h仰/施。nI彼あるい

は彼女」と書く場合もある。例えば、単数形の“han"

を避けて常に複数形の“de"を使用する方法である。

いかと述べている。

疑問として浮上したのは公的な場に女性が現れ、そ

れまで男性のみが行なってきたことを女性も同じよう

に行うようになってからである。職業や国籍を表す言

葉は本来一つしかなく、後になってその職業に就いて

いる人が女性であると強調する為、語尾に-ska，-os， 

-innaを付けたり、職業を表す語の前に「女性の」とい

う形容詞をつける方法、例えば kvinnligteolog I女性

の神学者Jも導入されていった。そういった流れにそって、

今後は逆に「男性のJと強調したい場合には manligI男

性のJという形容詞がつけられるようになった。日常的

には女性を表す語尾を用いた表現は問題なく使われ

るが、公の場では女性を表す語尾は廃止された。

Min lararev詰ntarbarn i var. 

「私の先生は春に子供を産む。J

その他には、“hn"と書いて読み方は読み手にまか

せるという方法やden(代名詞「それ」、「その人」を表す) この文章を読んでどんな印象を受けるだろうか。「私の

にならって“hen"と書くのはどうかと考えられている。 先生(男性)は春に子供を産む」と一瞬、違和感を覚

しかしながら問題点も残される。“hn"と書いて実際 える人もいるのでは、とTeleman氏は見ている。それでは、

に h仰と読ませたい時にはどうすべきか、また“hn"

はどう発音されるべきなのであろうか。語形そのものを Min lararinna vantar barn i var. 

変えることは出来たとしても、男女平等である社会を 「私の女の先生は春に子供を産む」

築き上げるには時聞がかかることであろう。

次に職業や国籍に関する語も改善の必要性がある 女性形は公の場において廃止され、たとえその語尾が

かどうかと議論が進められている。職業や国籍を表す -m仰であったとしてもその形を使う。よって「先生」を

と書き換えたらどうであろうか。先程も簡単に触れたが、

語には本来その形を一つしか持たないもの、例えば

“raiJ，削 an"r地方裁判所判事」“engelsman"I英国人」

等と、仕事に従事している人が女性か男性によって語

尾が女性形か男性形に変わるもの、例えば「先生」を

表す larare(男性)lararinna (女性)、「給仕入Jを表

すservitor(男性)servitris (女性)、「レジ係Jkassor (男

性)kassorska (女性)等いくつかある。議論の争点に

なるのは、 1)本来その形を一つしか持たないもの、例

えば、“radman"I地方裁判所判事」の語尾は先ほど

も触れたが、“man"という「その人JI男」、「主人」を

表す場合は larareが正統であり、女の先生だからとい

って lararinnaを使うとかえって古語的なニュアンス

をもってしまい、Minlararinna vantar barn i var.と書

いてしまうとその先生が若く無いと言っているようにも

とれかねない。理想、の社会とは社会生活において男

女共に積極的に参加し、各々の持っている価値観を

尊重しあい、互いに理解を深め合うことの実現ではな

かろうか。男性優位とされる現在の社会において、そ

んな理想的な社会を築く為に、男女平等を主張する

のは非常に大事なことのように思えてならない。
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JISSインフォメーシヨンV会員動向

イベント情報

画面歯
[新規会員】

・個人会員

服部栄三郎、右高清、石田昭、

北村光子、 富山ゆりか

.学生会員

大北秀明、藤井亮二、上回ゆり

【退会会員]

〈名称省略〉

個人会員 (9名)、学生会員 (1名)

法人会員(3社)
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.連続研究会

「言語からみたスウェーデンとスウェーデン語」

様々なテーマを取り上げた連続研究会も残すところあと2回となりま

した。 第 1 ~2回とも大盛況のうち終了しました。会場の都合上、定員

数に制限があり、ご迷惑をおかけしておりますが、参加希望者お申

込みが後を絶たない、という事務局としては嬉しい悲鳴をあげており

ます。お席の方も若干数確保出来ますのでお早めにお申込み下さい。

日時・3月30日、4月20日土曜日

13 : 00~14 : 30 (開場 12:30よリ)

会場・JISS事務局イベントルーム

講師・速水 望 (東海大学北欧学科講師)

参加費・JISS会員・スウェーデン語受講生/無料

一般/各回500円 (当日、事務局にて徴収させて頂きます)

要予約.お電話、FAX(返信用FAX用紙をお持ちの方はそれを

使用願いますにメールにて承ります。メールでのお申込みは、特

定の形式はありません。「連続研究会参加希望Jと明記し、参加希

望目、氏名、住所、電話番号、メールアドレス、参加人数(複数の場

合は、代表者以外の方のお名前のみお知らせ下さい)をS2入の上、

事務局まで送付下さい。尚、お申込みをせず直接会場にいらした

場合、定員等の都合上、お断りする場合もありますのでご了承下

さい。

【テーマ】

第3回「インドヨーロッパ語から現代スウェーデン語ま

での道のり」

インド、ヨーロッパ語からどんな過程を経て現在のスウェーデ、ン諮にな

ったのか、言語史を辿ります。又、言語は社会を反映するものと言わ

れていますが、現代スウェーデン語はどのように特徴づけられるので

しようか。その理由として考えられる「外国語の影響」、「口語と文諮

の融合化」等についても触れていきたいと思います。

第4回「北欧語の中のスウェーデン語」

南北に長い国スウェーデンには日本と同様、様々な方言がありますが、

南北どのように違うのでしょうか。又、地域による言語の遠いを考えて

いく上で、他の北欧語との関係・どんなi言語が存在するのか、姉妹

語と言われているデ、ンマーク諮やノルウェ一語とどのくらい類似して

いるのか、スウェーデ、ンフィンランド語について触れてみたいと思い

ます。



JISSインフォメーションV イベント情報

編集余話

・元気な北欧諸国の経済産業が、最

近世界的に注目されている。景気回復

と財政再建の「二兎を得たJモデルとし

ても、アングロサクソン型の市場原理

至上主義に代わるモデルとしても注目

されている。

世界経済フォーラム (WEF)が昨年10

月に発表した経済競争カランクによれ

ば、日本が21位で低迷しているのに対し、

フィンランドが米国を抜いて1位に躍り

出た。他の北欧4ヵ国もすべて16位ま

でにランクされている。北欧研究者にと

っては責任重大だがやりがいのある時

期である。(川崎一彦)

・官頭にてJISSの歴史と今後について理事長

がお書きくださった.由緒あるこの団体に、微力

ながらも関われたことに再度感謝をし、日瑞間の

交流と発展に今後とも太いパイプ役として存続

してゆくことを、スウェーデンに興味のある人間の

1λとして願うばかりである。さて、アジア史上初

日韓共同開催であるサッカーの祭典、ワールドカ

ップまで残すところあと2ヶ月となりました。スウェ

ーデンチームl士、予選をl位で通過し、順調に勝

ち進んできました。94年アメリカでのワールドカッ

プでは、堂々 3位の記録を残し、「スウェーデンは

高さだけ」という、いじわるな噂も消し去ってくれ

ました。今回は、死のグループと呼ばれ、優勝候

補のアルゼンチン、イギリス、そしてアフリカでも

強豪のナイジエリアとのFグループです。対戦国は、

まず6/2日埼玉スタジアムでの対イギリス、6斤日

神戸スタジアムでの対ナイジェリア、6/12日宮

城スタジアムでの対アルゼンチンです。グルー

プ上位2チームが本選へ勝ち進めるわけですが、

スウェーデンは例年の快挙を再現出来るてしようか.

個人的には、よほどの番狂わせがない限り、グル

ープ突破は難しいでしょう。勿論、スウェーデンチ

ームに頑張って欲しいとは思うけれど。この期間、

おそらく沢山のスウェーデン人サポーケーが日

本を訪れることも考えられます。スウェーデン語で、

“HeJV'と挨拶をし、“Lyckatilll (頑張って)"

と言うだけで、はるばるアジアの片隅までやって

くるサボーター達にとって、嬉しい交涜の1つにな

るのではないでしょうか。そんな些細な一言が、

意外と一生残ったりするものです。

Lycka t出Sverige! (Matsumoto) 
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.106回目スウェーデン語講座開講

・入門コース短期集中講座

(4/2~5/28、毎火曜日 18:00~19:30)

・入門Aコース

(4/6~5/25、毎土曜日 11 : OO~12:30) 

・入門Bコース

(4/6~5/25、毎土曜日 12 :40~14:10)

。詳細をご希望の方は、事務局までお問合せ下さい。

-第2回座談会

「スウェーデン人かーみた日本社会と、日本人からみた

スウェーデン社会(仮題)J

“私たち人聞は自分の顔を直に見ることは出来ない。それを見るた

めには鏡の力を借りるしかない。民族や国家についても同じことが

言えるだろう。"チベット人であるベマ・ギヤルポ氏の言葉です。

この言葉に全てが集結されていると感じます。つまり、我々が我々 自

身を客観視するには、異なる立場からの意見が的を得ていたりする

ことがよくあります。日本在住のスウェーデ、ン人と、スウェーデ、ンを訪

れた、また滞在経験のある日本人(スウェーデンや北欧諸国に興味

のある方も勿論可脅巨)を図んで、フランクに両国の相違点をデイスカ

ッションしたいと思います。例えば、日本では雇用募集の1っとして、

“18才から25才までの女性"という要項をよく見かけますが、スウェ

ーデンでも “このような"条件があるのだろうか???また、スウェーデ、

ン人が日本企業で勤務する際、日本社会特有の年功序列を知るそ

うです。両国への素朴な疑問などをこの機会に、皆さんと一緒にワイ

ワイと語り合いたいと考えています。専門的な知識は一切必要ありま

せん。ただスウェーデ、ンに興味がある方、ぜひご参加ください。

日時・5月上句

会場・JISS事務局イベントルーム

。詳細は追ってこ、案内いたします。
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